
Valenciennes,  
capitale ferroviaire européenne 

L’Europe, c’est un parlement,  
une commission, un conseil, vingt-
sept États membres, une kyrielle de 
partis… et tous ces gens discutent, 
s’accordent, se désaccordent, 
forment des coalitions hétéroclites, 
et finalement adoptent des lois 
applicables aux 450 millions 
d’Européens.
60 % de nos lois proviennent de 
l’Union Européenne… donc l’Europe 
c’est proche aussi. Si nos étudiants 
partent un semestre en Croatie dans 

le cadre du programme Erasmus, 
c’est bien grâce à l’équivalence des 
formations et des diplômes mise 
en place au niveau européen, et les 
vacances en Espagne c’est quand 
même plus facile en euros qu’en 
pesetas ! Quant à l’harmonisation 
des règlementations ferroviaires 
entre pays européens, elle se vote 
à Bruxelles, mais elle se fait à 
Valenciennes !
Et puis, qui ne ressent la fierté d’être 
membre d’une union de pays qui, après 

 ANTOINE DEFOSSEZ

L’Europe, si loin, si proche…
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des siècles de guerres incessantes,  
ont su dire : « Stop ! Faisons la paix,  
une paix durable. » Saluons ces 
hommes d’état visionnaires qui ont 
mis l’Europe sur les rails.
Autre initiative de paix : les Jeux 
Olympiques et Paralympiques. La 
flamme, qui sera à Valenciennes le 
25 août, est une manifestation des 
valeurs associées à la symbolique du 
feu : le courage, l’amitié, l’excellence, 
le respect… Vingt-quatre relayeurs 
la porteront, mettant en lumière les 
clubs et les associations qui, à travers 
le sport, œuvrent pour l’inclusion  
et le bien vivre ensemble.
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Paroisse Notre-Dame  
du Saint-Cordon
 › ACCUEIL

5 rue des Moulineaux, Valenciennes
Tél. 03 27 32 59 62
Mail : secretariatndsc@gmail.com
Permanences :  
tous les jours de 9 h à 12 h

Paroisse Saint-
Vincent-de-Paul
 › ACCUEIL

33 rue du Faubourg  
de Paris, Valenciennes
Tél. 03 27 29 14 49
Mail : scretaire-svp@gmail.com
Permanences :  
mercredi et samedi de 10 h à 12 h

Suivez-nous  
sur les réseaux !

 > Doyenné de 
Valenciennes 
https://doyenne-
valenciennes.
cathocambrai.com/ 

 > Notre-Dame  
du Saint-Cordon
www.notredame
dusaintcordon.fr

 > Saint-Vincent-de-Paul 
https://st-vincent-
valenciennois.
cathocambrai.com/

 > Facebook
www.facebook.com/
catholiques
envalenciennois

 > YouTube
www.youtube.com 
Catholiques
enValenciennois

 > Instagram
www.instagram.com/
catholiquesen
valenciennois/

PRIÈRE POUR UNE EUROPE OUVERTE !
M .  E T  M . - G .  G .

À quelques jours des élections pour renouveler le Parlement européen, 
nous pensons en particulier à tous les migrants.

Seigneur, accompagne-les sur leurs chemins pleins de dangers et de mort !

Entends leurs propres prières,  
permets qu’ils puissent avoir une vie meilleure !

Soutiens, en France et partout ailleurs, tous ceux qui les accueillent, 
qui cherchent à les protéger.

Soutiens ceux et celles qui tentent de promouvoir leur projet  
et leur dignité, et parviennent à les intégrer dans une communauté 
heureuse afin de s’ouvrir à la richesse de ce qu’ils sont chacun, 
hommes, femmes et jeunes…

Seigneur nous t’en prions, Toi dont le cœur bat en ton Christ,  
en premier pour ceux qui sont sans toit, ni travail, ni Terre.

Quinze catéchumènes ont reçu  

le baptême de baptême lors de la  

veillée pascale à l’église Saint-Géry.

Retrouvez sur notre chaîne Youtube leur 

témoignage sur ce qui les pousse, en 

2024, à choisir de recevoir ce sacrement. 

Si, comme eux, vous pensez au baptême, 

adressez-vous vite à votre curé de paroisse !
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Une remarque, une idée d’article ? 
Contactez-nous ! Journal Caméra :  
valenciennes.camera@gmail.com
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Réseau national d’aide à domicile
pour les personnes âgées

03 74 02 99 62
12 Boulevard Froissart
59300 Valenciennes

si cette pub est placée en page 16 elle sera en 2029 et donc en régionale
mais elle est enregistrée dans le 2026 et sur le bon rose c’est écrit 2026 ?

DANS NOS PAROISSES

Au revoir Frédéric Tonquedec.  Tu viens de passer dix ans au service de la 
paroisse Saint-Vincent-de-Paul, à Valenciennes, 
au faubourg de Paris. Toi, le Breton,  
te voilà appelé par ta congrégation des Fils  
de la Charité, à poursuivre ta mission  
de prêtre dans les quartiers populaires  
du Havre, à l’écoute des plus pauvres.

Richard Akame bientôt prêtre.
L’ordination sacerdotale de Richard Akame, 

originaire du Togo, actuellement en insertion 

dans la paroisse Notre-Dame du Saint-

Cordon, aura lieu le dimanche 30 juin à 

15 heures en l’église Saint-Géry de Cambrai.

La vie de  
notre doyenné  
en images



Rue de l’Âtre de Gertrude,  
il pousse des jardiniers
Un terrain non constructible, rue de l’Âtre de Gertrude, a failli devenir un parking. Mais les riverains 
 s’y sont opposés et une idée a germé au sein du comité de quartier1 : en faire un jardin partagé.

U n appel a été lancé par la muni-
cipalité et une première réunion 

d’information a rassemblé plus d’une 
quarantaine de personnes. Ils sont 
désormais plus d’une vingtaine à venir 
y travailler régulièrement. Ils arrivent 
tous avec le sourire aux lèvres.
« J’avais un jardin, dit Pascal, mais j’ai 
dû venir en ville en appartement et je sou-
haitais continuer à jardiner. Ici, je peux 
rencontrer des gens du quartier. Et plus 
de problème pour partir en vacances en 
abandonnant le jardin. Je peux compter 
sur les autres. » Hervé a dû quitter la 
campagne pour venir en ville : « Je viens 
quasiment tous les jours… C’est très bon 
pour le moral de créer quelque chose et très 
bon pour la santé de s’activer. » Natha-
lie, elle, n’avait jamais jardiné : « Mais 
je voulais apprendre et voir du monde. 
Nous sommes bien aidés, et formons une 
belle équipe. »

La plupart sont néophytes
Pauline vient avec sa fille Chloé et elle 
est bientôt rejointe par les enfants 
d’Alice et Bruno. Tous parlent de la 
bonne entente qui règne.
Il faut dire qu’ils sont bien encadrés 
par François, le responsable de plu-
sieurs jardins partagés pour l’associa-
tion AJOnc2. Cette association a déjà 
accompagné plusieurs projets et Fran-

çois est là pour conseiller, 
coordonner et gérer le col-
lectif. Il répartit les tâches 
et donne les conseils pour 
les plantations car la plu-
part sont des néophytes en 
jardinage. C’est l’objet des 
ateliers qui ont lieu quatre 
fois par mois. Par ailleurs, il 
doit leur apprendre à com-
muniquer car tous ne sont 
pas là au même moment 
et ils doivent se passer le 
relais via un réseau social et un tableau 
des tâches. Il y a aussi des réunions de 
concertation mensuelles. Avec l’idée 
qu’ils s’autogèrent d’ici trois ans et 
qu’ils n’aient plus besoin de lui. François 
est très confiant : « Ils sont très motivés et 
c’est une équipe très dynamique. »

D’autres jardins partagés ?
L’aménagement du jardin est déjà bien 
avancé. Des arbres fruitiers ont été 
plantés, une spirale de plantes aroma-
tiques et des bacs en escalier construits, 
ainsi qu’une « fontaine à fraises » et un 
châssis pour les semis. Un espace en 
forme de mandala a été bêché pour y 
cultiver les légumes. 
La Rhonelle coule au fond du jardin 
et une mare est en cours de création 
dans l’espace boisé qui s’y trouve. Du 

mobilier urbain réformé et un récupé-
rateur d’eau de pluie ont été installés 
ainsi qu’une cabane. Elle est destinée à 
y mettre des toilettes sèches par la suite 
lorsque le cabanon prévu pour ranger 
les outils aura pris place sur le terrain.
Sébastien Touze, responsable à la direc-
tion de l’aménagement durable de l’es-
pace public de la Ville de Valenciennes, 
qui a initié le projet, met aussi la main à 
la pâte et se réjouit de voir la motivation 
et le bonheur des participants d’être en-
semble, ce qui est de bon augure : « Et 
pourquoi pas d’autres jardins partagés 
par la suite dans d’autres quartiers de la 
ville ? », conclut-il.

FRÉDÉRIC DELOEIL

1. Comité de quartier Nungesser-La Briquette-
Faubourg de Cambrai.

2. Amis des jardins ouverts et néanmoins clôturés.

Les jardiniers amateurs ont répondu présent !
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Roselyne Leleu courra  
en portant la flamme
Le 25 août, la flamme paralympique fera étape à Valenciennes.

R oselyne Leleu a reçu deux bonnes 
nouvelles récemment : sa sélection 

pour porter la flamme paralympique 
et sa qualification pour ses premiers 
championnats du monde de marathon 
le 15 septembre à Sydney en Australie.
Car Roselyne aime courir, et ça fait près 
de soixante ans que ça dure ! De ses 
premières courses à l’âge de 16 ans au 
marathon de Londres du 21 avril dernier 
(qu’elle a terminé à la quatrième place 
de sa catégorie), elle a participé aux plus 
belles courses du monde et arpenté des 
milliers de kilomètres d’asphalte.

Le marathon féminin a 40 ans
À 16 ans, Roselyne ne courait pas de 
marathons, ceux-ci étant réservés aux 
hommes. Ce n’est que le 5 août 1984 

que s’est couru le premier marathon 
féminin, aux Jeux Olympiques de Los 
Angeles. À l’occasion des 40 ans de 
cet événement fondateur pour le sport 
féminin, le marathon des JO de Paris 
aura lieu le 11 août et sera la dernière 
épreuve des Jeux (un honneur tradition-
nellement réservé… au marathon mas-
culin !). Roselyne courait donc sur piste 
mais, comme elle le dit elle-même : « Je 
n’aime pas beaucoup courir sur piste, je 
préfère la route. » Alors, dès que ce fut 
possible, ayant élevé trois filles, et en 
parallèle de sa carrière de professeure 
d’éducation physique au lycée Jeanne-
d’Arc d’Aulnoye-Aymeries, Roselyne 
s’est remise à courir, pour le plaisir, des 
marathons et semi-marathons.
« Mon préféré, c’est le marathon de 

Londres, avec son arrivée à 
Buckingham Palace. C’est 
là que j’ai fait mon meilleur 
temps, 3 h 32. Le plus émou-
vant, c’est celui de New-York 
en 2001, sept semaines après 
le 11 septembre, dans une 
ville encore fumante... »
D’autres encore, tel le 
marathon de la mu-
raille de Chine avec ses 
cinq mille marches ou celui 
du Médoc et ses arrêts dé-
gustation (on n’y vise pas le 
meilleur temps).
Pour garder le rythme, elle 

court tous les jours à Valenciennes, 
du côté du Parc de la Rhonelle, ou de 
l’étang du Vignoble. Elle a pris aussi 
sous son aile Élise, Baptiste et Maxime, 
des frères et sœur de 8 à 16 ans, pri-
vés de club pendant les confinements. 
Depuis, elle court avec eux.
Quand elle ne court pas, Roselyne aide 
à l’organisation d’événements sportifs 
locaux : Foulées Valenciennoises, Dix Ki-
lomètres d’Anzin, Urban Trail. Elle sou-
tient le VAFC et s’occupe des enfants qui 
accompagnent les joueurs à leur entrée 
sur le terrain.
Fière de sa qualification aux champion-
nats du monde (« une consécration dans 
ma carrière sportive »), Roselyne est ho-
norée d’avoir été choisie par la ville de 
Valenciennes pour porter la flamme pa-
ralympique. Un choix tout naturel car la 
flamme, elle l’a en elle depuis toujours !

ANTOINE DEFOSSEZ ET COLETTE ANDRÉ

ILYASS PORTERA AUSSI  
LA FLAMME
Ilyass Belhadri (aka I2S) est originaire  
du quartier de la Chasse Royale où il est 
connu pour ses talents de rappeur !  
C’est une figure emblématique de 
Valenciennes : passionné par la musique, 
impliqué auprès des jeunes à qui il 
transmet le sens du collectif et de la 
solidarité, il est aussi manager du Barber 
Shop O’Nueve, réputé pour sa convivialité. 

Il est fier de sa sélection et déterminé à défendre les 
valeurs citoyennes de cohésion et de dépassement de soi.

D.J.

Roselyne a pioché quelques médailles  
dans le coffre de ses trophées.
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89. RUE JEAN-JAURES - 59300 AULNOY-LEZ-VALENCIENNES 
TEL 03.27.46.27.39. - FAX 03.27.29.67.69. - E-MAIL : carrosserie.desoil@free.fr

CARROSSERIE AUTOMOBILE 
ET INDUSTRIELLE  

TOUTES MARQUES
REPARATION CONSTRUCTION  
 PEINTURE -  AMENAGEMENT

TRANSFORMATION

87 Rue du Quesnoy 
59300 Valenciennes
Tél. 03 27 46 42 04

142 Av République
59282 Douchy-Les-Mines

Tél. 03 27 44 18 32

VERSMEE
&

Associés

je n’ai pas les bons roses de ces pubs, ce sont les pubs qui sont enregistrés dans le 
tableau des factures
-versmee 64789
-desoil facture 64878
-rizzo facture 64754
-sanishop facture 64880
-sattam sarl facture 64882
-honore couverture 64896



JEUX PARALYMPIQUES

Un Valenciennois jouera dans l’équipe 
de France de volley assis
Romain Wolniewicz est valenciennois. Il travaille dans l’immobilier. Athlète de haut niveau,  
il va participer aux Jeux Paralympiques de Paris 2024. À l’âge de 19 ans, après un accident de moto,  
il a dû être amputé de la jambe gauche.

C ’est au cours de sa rééducation que 
Romain Wolniewicz a découvert 

qu’il pouvait continuer le sport. Plus 
tard, il s’est passionné pour le volley-
ball assis, devenant même membre de 
l’équipe de France de cette discipline 
paralympique. Les épreuves olympiques 
se dérouleront à la Défense Aréna à Pa-
ris-Nanterre, fin août, début septembre.
Âgé de 34 ans aujourd’hui, Romain 
confie : « C’est le sport de haut niveau qui 
m’a permis de me reconstruire, d’aller au 
bout des choses. »

Un bel exemple de résilience 
et de combativité !

Il a pourtant un regret : « Le sport han-
dicapé manque de reconnaissance. Les 
activités paralympiques n’existent que 
depuis les années quatre-vingt ! » Ro-
main est un bel exemple de résilience 
et de combativité. Quand il n’est pas sur 
le terrain, il a le souci de faire évoluer le 
regard du public sur le handicap et le 
parasport. On peut l’inviter : il multiplie 
les témoignages là où on le sollicite.
Il aimerait rencontrer aussi davantage 
de sponsors !

DAMIEN JOUGLET

Romain a l’envie de vaincre ! Nos encouragements l’accompagneront aux Jeux !

SPORT ET HANDICAP
Cédric Parsy est président de 
l’Association sport handicap Hainaut 
Valenciennois (ASHHV).  
Une conviction l’habite : « Qu’on soit 
valide ou invalide, qu’on ait perdu 
temporairement ou définitivement  
sa mobilité, ou qu’on accompagne  
une personne limitée à qui on veut 
redonner de l’autonomie, c’est par  
le sport qu’on pourra lui rendre  
la possibilité de se surpasser. »

LE VOLLEY ASSIS,  
C’EST QUOI ?
Le volley assis est une variante du jeu  
de volley. Il se joue avec deux équipes  
de six joueurs qui se déplacent à la force  
des bras, assis sur le sol pendant le match, 
sur un terrain plus petit (9 x 6 mètres) avec 
un filet plus bas. Les fesses ou le dos des 
joueurs doivent toujours rester en contact 
avec le sol. C’est un jeu rapide et intense,  
les matchs se déroulant en trois sets 
gagnants de 25 points. 
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Favorisez nos annonceurs

FEUILLETEZ 
DÈS MAINTENANT 
VOTRE JOURNAL 
PAROISSIAL EN LIGNE

www.journaux-paroissiaux.com

Visitez

Conception et Réalisations par Notre équipe de professionnels
Concession JACUZZI® pour la région des Hauts de France et Ardennes

40, rue du Quesnoy - VALENCIENNES
 03 27 46 11 88 

www.sanishop-jacuzzi.fr

Depuis 1972 SPECIALISTE DE VOS ESPACES
Salle de bains, salle de douche, chambre parentale...

98, rue du Becquerel - 59370 MONS-EN-BARŒUL
Tél. : 03 20 47 96 29 - www.honore-sarl.com - sarl Honoré

COUVERTURE - ZINGUERIE
Assurance décennale non utilisée depuis plus de 40 ans



QUE SIGNIFIE  
« L’ÂTRE DE GERTRUDE » ?

L’âtre désignait au Moyen Âge un 
cimetière et l’un d’eux, à 
Valenciennes, était dévolu à sainte 
Gertrude.

D’après une légende, en 1394, un 
maréchal-ferrant du nom de Jehan 
Mareschaux y fut enterré, malgré la 
décision du pape auprès de qui il avait 
confessé son péché, « …car personne 
ne put croire qu’ayant péché 
innocemment il fût enterré en terre 
profane ».
Son péché : abandonné en Italie  
peu après sa naissance, il revint à 
Valenciennes à ses 18 ans et il y prit  
pour femme, à leur insu à tous deux,  
sa propre mère !
Une stèle visible au pied de la Tour  
de la Dodenne, sculptée par Alfred 
Bottiau (1889-1951), reprend l’épitaphe 
qui fut mis sur sa tombe :

« Cy gist le père, cy git le fils.
Cy gist la mère et son mary.
Cy gist la femme et son baron.
Et tout ne fut que femme et hom »

F.D.

Retrouvez cette légende ici :  
http://valentianoe.unblog.
fr/2013/10/30/6-valenciennes-latre-de-
gertrude-et-sa-legende/

La tour de la Dodenne 
contrôlait les inondations
Cette tour présente un grand intérêt sur le plan architectural.  
Il n’en n’existe qu’une seule autre de ce type en France, à Bergues.

S on diamètre est de onze mètres et 
ses murs font trois mètres d’épais-

seur. Elle est bâtie en grès et en pierre 
calcaire. C’est une « porte d’eau » car 
sa construction en 1449 avait d’abord 
pour but de renforcer les fortifications 
de la ville entre les portes Cardon et de 
Famars, mais surtout de contrôler l’en-
trée de l’eau de la Rhonelle dans la ville 
car les crues violentes de cet affluent 
de l’Escaut ont souvent provoqué beau-
coup de dégâts !
Lors du démantèlement des fortifica-
tions, fin xixe siècle, la tour échappa à 

la destruction 
grâce au veto 
des « Voies Na-
vigables ». On 
profita, alors, 
de la création 
des boulevards 
Carpeaux, Wat-
teau et Pater 
pour enfermer 
sous ces voies 
de circulation 
un aqueduc de 
décharge des 

eaux de la Rhonelle pour les emmener 
directement, en cas de crue, au niveau 
du cimetière Saint-Roch dans ce qu’on 
appelle aujourd’hui le « vieil Escaut »… 
qui contient donc en réalité une partie 
des eaux de la Rhonelle !

Restaurée dans  
les années 30
La tour fut classée monument histo-
rique en 1904 puis bénéficia d’une res-
tauration de 1936 à 1938.
L’accès à l’intérieur est aujourd’hui 
interdit pour des raisons de sécurité, 
mais des descriptions font part de 
deux étages voûtés surmontés d’une 
terrasse qui a remplacé les combles 
médiévaux.
Son nom de « Dodenne » vient tout 
simplement du fait qu’à l’origine, la 
Rhonelle était guidée pour son passage 
sous la tour par deux digues de maçon-
nerie en forme d’un dos d’âne, appelées 
« dodennes ».

ALAIN CYBERTOWICZ,
PRÉSIDENT DU COMITÉ DE SAUVEGARDE 

DU PATRIMOINE VALENCIENNOIS

La tour de la Dodenne.

La Rhonelle traverse la tour.

La stèle d’Alfred Bottiau,  
au pied de la tour.

6

ÇA SE PASSE CHEZ NOUS

M a r s  2 0 2 3  -  N U M É R O  8 7Caméra



Cantique de saint François d’Assise

L oué sois-tu, mon Seigneur, avec toutes 
tes créatures, spécialement messire 

frère Soleil, par qui tu nous donnes le jour, 
la lumière : il est beau, rayonnant d’une 
grande splendeur, et de toi, le Très-Haut, 
il nous offre le symbole.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur 
Lune et les étoiles : dans le ciel tu les as 
formées, claires, précieuses et belles.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour frère 
Vent, et pour l’air et pour les nuages, pour 
l’azur calme et tous les temps : grâce à eux, 
tu maintiens en vie toutes les créatures.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur 
Eau qui est très utile et très humble pré-
cieuse et chaste.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour frère 
Feu par qui tu éclaires la nuit : il est beau 
et joyeux, indomptable et fort.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur 
notre mère la Terre, qui nous porte et nous 
nourrit, qui produit la diversité des fruits, 
avec les fleurs diaprées et les herbes.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour ceux qui 
pardonnent par amour pour toi ; qui sup-
portent épreuves et maladies : heureux 
s’ils conservent la paix, car par toi, le Très-
Haut, ils seront couronnés.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour notre 
sœur la Mort corporelle, à qui nul homme 
vivant ne peut échapper.
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LES TWEETS DU 

PAPE FRANÇOIS

« Aujourd’hui, la nature 
qui nous entoure n’est 
plus admirée, mais 
“dévorée”. 
Il faut recommencer à 
contempler. Pour ne pas 
nous distraire dans mille 
choses inutiles, il faut 
retrouver le silence. 
Pour que le cœur ne 
devienne pas malade, 
il faut s’arrêter. »

17 septembre 2020 – 
Le temps de la Création

Ce cantique débute par les mots « Laudato si'  ». Ce sont les mêmes mots qui commencent 
l’encyclique du pape François sur la sauvegarde de la maison commune, publiée le 24 mai 2015.
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L ’entreprise horticole, basée dans la 
Pévèle, région du nord de la France, 

près de la frontière belge, a été sélec-
tionnée pour fournir les soixante mille 
plantes de deux sites olympiques, les 
villages des athlètes et « communica-
tion ». Quel beau défi ! 
Deux rédacteurs sont allés sur place, 
à la pépinière, qui occupe une surface 
de presque deux hectares, à la ren-
contre de Vincent Rosiers et Séverine 
Slembrouck, co-gérants depuis 2009. 
Ils ont aussi été accompagnés par 
Adeline.

Comment avez-vous été sélectionnés 

pour fleurir ces sites ?

Séverine Slembrouck et Vincent 
Rosiers. C’est un client paysagiste qui a 
fait le chantier global des plantations et 
qui a proposé notre participation. Nous 
avions un cahier des charges bien précis 
à respecter et ce qui a beaucoup séduit, 
ce sont la qualité des plantes bien sûr, 
mais aussi l’originalité des pots 100 % 
biodégradables. 
En effet, avec ces pots, nous respec-
tons un engagement écologique. Nous 
utilisons deux matières différentes : la 
fibre de bois et la tourbe de bois com-
pressée plus fibre de bois. C’est cette se-

Séverine Slembrouck et Vincent Rosiers, des  Pépinières de Landas, 
participent aux Jeux Olympiques !
Les Pépinières de Landas, petit village nordiste, ont été choisies pour végétaliser le village des ahtlètes 
et le village « communication média » aux Jeux de Paris 2024.
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Vincent Rosiers sur son tracteur, 
prêt à parcourir les allées 
de plantations.

Les plantes sont essentiellement 
sauvages pour un décor au naturel.

GRAND ANGLE
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conde composition qui est utilisée, car 
cela donne beaucoup plus de racines.  
Ces pots sont faits pour éliminer le plas-
tique, car ils sont mis directement en 
terre et il n’y a aucun déchet à jeter ; cela 
évite aussi la manutention !

Quelles sont les plantes retenues ?

S. Slembrouck et V. Rosiers. Ce sont 
essentiellement des plantes sauvages, 
car les architectes veulent créer quelque 
chose de naturel, de la vraie mise en 
culture. Nous pourrons y trouver de la 
verveine, du thym, des campanules, de 
la citronnelle, de la valériane, de l’achil-
lée, de l’heracleum, des vivaces, environ 
une cinquantaine d’espèces différentes 
qui seront transportées jusqu’en Seine-
Saint-Denis. Des plantations françaises 
qui « sentent bon » le Nord !

Quand et comment seront expédiées 

vos plantes et que deviendront- 

elles ensuite ?

Ces pousses ont été acheminées par ca-
mion neuf mois avant le lancement des 
Jeux Olympiques afin que les plantes 

continuent à pousser sur le site. Une fois 
plantées, elles resteront sur site. Le but 
est de végétaliser parce que ces sites 
seront reconvertis en école, crèche, 
logements sociaux, centres culturels…

Lors des Jeux, allez-vous regarder  

les athlètes ou vos plantations ?

Adeline, avec le sourire. C’est une bonne 
question. On regardera les Jeux Olym-
piques autrement, ce sera différent : 
les plantes sont « nos bébés » et nous 
en sommes fiers. Mais il est rare de voir 
le village des athlètes à la télé. Comme 
ces sites seront ouverts au public par la 
suite, nous pourrons nous y rendre pour 
les voir évoluer.

Avez-vous reçu des invitations pour 

participer à certaines épreuves ?

Vincent, riant. Non… non, les places 
sont réservées et elles coûtent cher !

PROPOS RECUEILLIS  

PAR LAURENCE COMBLE  

ET HENRI BRACQ

Séverine Slembrouck et Vincent Rosiers, des  Pépinières de Landas,  
participent aux Jeux Olympiques !

Adeline, heureuse de nous  
présenter leurs productions.

« On regardera  
les Jeux 
Olympiques 
autrement : 
les plantes sont 
“nos bébés” 
et nous en 
sommes fiers »

À  V O S  M A R Q U E S ,  P R Ê T S  !

JEUX OLYMPIQUES
Du 26 juillet au 11 août 2024

JEUX PARALYMPIQUES
Du 28 août au 8 septembre 2024

Cette espèce sera 
présente sur les sites 
des Jeux Olympiques.
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JO 2024 à Lille : Cyrille y sera !
Cinquante-deux rencontres olympiques et paralympiques de basket-ball et de handball se dérouleront 
à Villeneuve-d’Ascq, du 27 juillet au 11 août. Pour aider et encadrer ces épreuves au Decathlon-Arena 
stade Pierre-Mauroy, mille volontaires porteront les couleurs de Paris 2024 dans notre région.

Vous ne pourrez pas vous tromper : 
ils seront vite repérables avec leurs 

tee-shirts marinières turquoise fabri-
qués à Roubaix (atelier Résilience), à 
Marseille (atelier Fil Rouge), leurs 
chaussettes à Troyes, etc. C’est Décath-
lon, l’enseigne bien connue des sportifs, 
qui équipera les quarante-cinq volon-
taires de la tête aux pieds. Cocorico pour 
les Hauts-de-France !

Le sourire des Jeux
« Les volontaires seront le visage, l’âme, le 
cœur et le sourire des JO », annonce le slo-
gan de recrutement. Cyrille, 21 ans, s’est 
proposé. Il est étudiant en master sur 
Villeneuve-d’Ascq et joueur de handball 
dans un club régional. « Je n’hésite pas 
à donner dix jours cet été, pour vivre cet 
événement exceptionnel : je ne sais pas 
encore quelle sera ma mission exacte : 
accueil dans le village olympique ou le 
stade, orientation et animation dans 
les files, sensibilisation au respect entre 
les spectateurs et supporters… Bien sûr, 
le top serait d’être auprès des athlètes 
et des délégations ! J’ai surtout envie 
de me forger des souvenirs, de faire des 
rencontres, de vivre des expériences inou-
bliables… Alors, même si je devrai revoir 
certains matchs en replay, je suis fier de 
faire partie d’un événement historique 
passionnant, unique et mondial. Vive les 
JO 2024 à Paris… et à Lille ! »
ANNIE DRAMMEH

« J’ai surtout envie de 
me forger des souvenirs, 
de faire des rencontres, de vivre 
des expériences inoubliables… »
Cyrille, 21 ans, volontaire
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PARIS 2024

Prenons-nous au jeu !
Dans quelques semaines, le monde aura les yeux tournés vers la France. 
Les habitants des Hauts-de-France se préparent, la flamme se rapproche 
et le compte à rebours défile ! La métropole lilloise va participer au plus 
grand événement sportif de la planète : les Jeux Olympiques de Paris !

10

DOSSIER

Cinquante-deux rencontres olympiques et paralympiques de basket-ball et de handball se dérouleront 
à Villeneuve-d’Ascq, du 27 juillet au 11 août. Pour aider et encadrer ces épreuves au Decathlon-Arena 
stade Pierre-Mauroy, mille volontaires porteront les couleurs de Paris 2024 dans notre région.

Dans quelques semaines, le monde aura les yeux tournés vers la France. 
Les habitants des Hauts-de-France se préparent, la flamme se rapproche 
et le compte à rebours défile ! La métropole lilloise va participer au plus 
grand événement sportif de la planète : les Jeux Olympiques de Paris !
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SOUTENONS-LES !

Une initiative originale : un disque 
pour emmener des jeunes aux JO !
Nos voix pour les jeunes aux JO 2024, CD de chanteurs 
et chorales des Hauts-de-France, a été pensé et produit 
par la Maison de Mam’Jo1 en soutien à l’opération 
Paris 2024 de l’association La Chance aux Enfants2.
Les bénéfices de ce CD, vendu au prix de dix euros, 
serviront au beau projet d’emmener quinze mille enfants 
de 8 à 16 ans pour assister aux épreuves des Jeux 
Olympiques et Paralympiques. Vous trouverez 
ce CD dans les supermarchés Auchan.
La Maison de Mam’Jo est une association qui soutient, 
notamment, des actions contre toutes les inégalités, 
en France et à l’international. Quant à La Chance 
aux Enfants, présidée par Gervais Martel (ancien 
président du Racing Club de Lens), et parrainée 
par Jean-Luc Reichmann, elle permet à des enfants 
et adolescents d’oublier un quotidien parfois difficile 
grâce à la culture et au sport.

1. Plus d’infos : lamaisondemam’jo@gmail.com

2. Plus d’infos : lachanceauxenfants.frDe la trouée d’Arenberg 
à Saint-Amand
Le 2 juillet, la flamme olympique passera 
chez nous, dans notre diocèse, à Douai, Cambrai, 
Avesnes-sur-Helpe et Wallers.

L e 2 juillet, la flamme olympique traversera tout le départe-
ment du Nord pour rassembler et fédérer les habitants autour 

des JO. Des animations sont prévues tout au long du parcours. La 
flamme passera dans son périple par la célèbre trouée d’Aren-
berg, que la course cycliste Paris-Roubaix a rendue célèbre.
Lille, la ville étape, accueillera en plus du relais, la grande céré-
monie populaire et festive qui célébrera en fin de journée le 
passage de la flamme chez nous !

DEPUIS 1896…
Les symboles et les valeurs de l’olympisme ont marqué 
l’histoire du sport et de l’humanité depuis 1896 à nos jours.

Si les anneaux olympiques, le drapeau, la flamme, l’hymne, le 
serment et la devise sont les symboles les plus connus, les 
valeurs olympiques et paralympiques ont tout autant 
d’importance : amitié, respect, détermination, égalité et 
courage. D’ailleurs, les Centres de loisirs et les médiathèques1

de la porte du Hainaut vont saisir la balle au bond et proposer 
aux habitants, jeunes et moins jeunes, des animations autour 
des Jeux Olympiques, et de leurs valeurs !

1. Pour en savoir plus : mediathequesporteduhainaut.fr

La torche et les anneaux olympiques sont fabriqués par ArcelorMittal, 
sur trois de ses sites français. L’acier est d’abord coulé 

à Châteauneuf (Loire), laminé ensuite à Florange (Moselle), 
découpé de la tôle d’acier et mis en forme à Woippy (Moselle). 
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IL ÉTAIT UNE FOI

Marcel Callo : l’audace 
d’une foi fraternelle 
Zoé a une grande histoire à raconter à ses amis, celle de Marcel Callo, un jeune profondément croyant, qui a 
défendu ses camarades et ses convictions au prix de sa vie. Mort en 1945 à l’âge de 24 ans, il a été béatifié en 1987. 

« Si j’avais été dans sa 
situation, est-ce que 
j’aurais fait pareil ? Vivre 
sans haine envers ceux 
qui me font du mal ? » 
se demande Zoé. Marcel 
Callo a témoigné d’une foi 
profonde en un Dieu qui 
était toujours avec lui, lui 
donnant force et audace 
pour avancer dans la vie

Une foi profonde
De nombreux membres du scoutisme, 
de la Jeunesse ouvrière chrétienne ( Joc) et 
du Mouvement eucharistique des jeunes (Mej) 
se reconnaissent en Marcel Callo. 
C’est, souligne Mgr Pierre d’Ornellas, « un jeune 
qui leur ressemble et qui a tenu le cap dans 
un monde hostile ».
On le connaît grâce à 
de nombreuses lettres 
magnifiques qu’il a écrites, 
notamment à sa fiancée 
Marguerite, l’amour 
de sa vie.
Marcel Callo est né à 
Rennes en 1921 dans une 
famille nombreuse très unie et croyante. 
Il grandit dans une foi profonde, découvre avec 
bonheur l’engagement scout puis, devenu ouvrier 
typographe, rentre au service de la Joc. Il est fier 
de sa dignité de travailleur et rêve de répandre un 
esprit de fraternité en suivant celui qu’il considère 
comme un frère : le Christ-ouvrier.

La croix d’immortelles
Onze autres prisonniers le rejoignent, ils sont 
enfermés dans la même pièce, tous jugés 
« trop catholiques ». L’un d’entre eux rapporte 
des immortelles de la journée de travail, fleurs 
avec lesquelles ils fabriquent une croix. 
René Le Tonquèze, un témoin, a raconté bien 

après, le 27 mai 1971 : « L’ambiance était 
telle que nous ne pouvions pas faire 

autrement que de tout 
partager. » Six mois après, 
ils sont tous déportés 
dans des camps 
de concentration.

Mort à Mauthausen
Le 19 mars 1945, Marcel Callo, meurt 
à Mauthausen, à 24 ans, sous les yeux 
d’Albert Tibodo. Prisonnier comme lui, 
celui-ci a rapporté plus tard combien 
il avait été impressionné par sa 
détermination : « J’ai été frappé par 
son regard, c’est qu’il y avait en lui 
quelque chose d’extraordinaire… 
Il exprimait une conviction profonde 
qu’il partait vers le bonheur. »

« Missionnaire » 
en Allemagne

Au cœur de la guerre, en mars 1943, il est obligé 
d’aller travailler en Allemagne, en Thuringe. 
Marcel quitte tout : sa famille, ses camarades 
jocistes, son métier, sa très chère fiancée. 
Il part en tant que « missionnaire » pour « faire 
du bien à ses camarades partis au Service du travail 
obligatoire (STO) » : un défi dans un contexte 
où toute expression de la foi est interdite. 
Dans le camp, avec une petite équipe de la Joc, 
il organise et anime des réunions et des activités 
spirituelles ou sportives.

« Le Christ m’a ressaisi »
Le 19 avril 1944, Marcel Callo est arrêté par la Gestapo 
pour « action catholique ». En prison, il vit un moment 
de découragement profond. Puis, il écrit : « Le Christ m’a 
ressaisi, il est un ami qui ne me quitte pas un seul instant et 
qui sait me soutenir et me consoler durant les heures pénibles 
et accablantes » (lettre du 6 juillet 1944 à ses parents).

« Si j’avais été dans sa 
situation, est-ce que 
j’aurais fait pareil ? Vivre 
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POUR ALLER PLUS LOIN
Cet article s’inspire d’une biographie écrite par  
Mgr Pierre d’Ornellas, Entre les mains du Christ. Marcel Callo, 
apôtre de la fraternité (éditions Salvator, 2023).

PAGE RÉDIGÉE PAR  

L'ASSOCIATION PRÉSENCE-OTPP : 

CÉCILE LEURENT ET VÉRONIQUE DROULEZ. 

DESSINS : NICOLAS HAVERLAND.
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Trois questions  
à Claudine Lanoë
Claudine Lanoë est  
déléguée diocésaine à  
la pastorale des migrants.

Caméra. Les élections européennes vont se dérouler le 9 juin 

2024. Quelle est ta conception de l’Europe ?

Claudine Lanoë. La construction européenne est née d’une 
conviction : les nationalismes ne peuvent conduire qu’à la 
guerre. Malheureusement, et c’est toujours d’actualité, la 
paix est menacée en raison du repli identitaire et du rejet de 
l’autre : deux fléaux qui sont contraires aux valeurs de l’Europe 
et menacent la paix.

On parle beaucoup aujourd’hui, en critiquant l’Europe,  

de crise migratoire. C’est aussi ton avis ?

Pas du tout. L’Europe a été capable d’accueillir cinq millions 
d’Ukrainiens sans que ce soit le chaos. Or, en 2015, elle n’a 
accueilli qu’un million et demi de Syriens et on a parlé de 
crise migratoire ! Non, ce que nous vivons, c’est une crise de 
l’accueil.

Que devraient être, selon toi, les objectifs de l’Europe  

à l’approche des élections de juin ?

On a multiplié par dix, depuis sa création en 2015, le budget 
de l’agence européenne Frontex avec ses gardes-frontières 
et garde-côtes. On dépense annuellement soixante millions 
d’euros à Briançon et cent vingt à Calais...
Au lieu de construire toujours plus de murs anti migrants en 
Europe (quatorze murs, soit deux mille kilomètres en 2022 
contre trois cents en 2014), osons rompre avec cette politique 
sécuritaire inefficace, coûteuse, et responsable de tant de 
morts. Osons consacrer tout cet argent à l’accueil digne des 
étrangers, seul gage de leur intégration. 
Contre une Europe forteresse, osons une Europe ouverte !

PROPOS RECUEILLIS PAR COLETTE ANDRÉ

Robert Schuman, « père  
de l’Europe », est bien parti  
pour devenir un saint
Robert Schuman (1886-1963) fut l’un des architectes  
de l’Union européenne. En 2021, le pape François  
l’a déclaré « vénérable de l’Église catholique »,  
premier pas avant sa béatification.

Robert Schuman, juriste et ministre des Affaires 
étrangères de la France de 1948 à 1952, est né au 
Luxembourg avec la nationalité allemande. C’est après  
la guerre de 1914-1918 qu’il est devenu français.
Sous la double influence de la France et de l’Allemagne, 

il comprit durant la Seconde Guerre 
mondiale que seule une réconciliation 
durable entre ces deux pays, pouvait 
jeter les bases de la paix dans  
une Europe unie.
C’est surtout « la déclaration 
Schuman » qui le rendit célèbre,  
dans laquelle il proposa à l’Allemagne 
et aux autres pays européens de 
coopérer en unissant leurs intérêts 
économiques. Il était convaincu  
que, grâce à cette coopération, la 
guerre deviendrait « non seulement 
impensable, mais matériellement 
impossible ». L’Europe « se fera par 
des réalisations concrètes, créant une 
solidarité de fait ».
Le 9 mai 1950, Robert Schuman proposa 
de placer la production franco-
allemande du charbon et de l’acier sous 

le contrôle d’une autorité commune. Le chancelier 
allemand Adenauer fut conquis par ce plan. Les 
gouvernements belge, italien, luxembourgeois, 
néerlandais manifestèrent aussi leur intérêt, signant à Paris 
en avril 1951 l’accord instituant la Communauté 
européenne du charbon et de l’acier. L’Europe était lancée !

Damien Jouglet

Robert Schuman était 
célibataire. Comme on 
lui demandait pourquoi 
il ne s’était pas marié, 
il répondit : « Parce que 
je cherchais la femme 
idéale. » – « Et vous 
n’avez pas trouvé ? »  
– « Si… Mais elle cherchait 
l’homme idéal ! »
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Denis, retraité,
bénévole à Saint Géry
« 1 %, c’est le ratio de la popula-
tion française par rapport à celle 
du monde. Ce chiffre devrait 
nous interpeller sur une Europe 
forte et unie afin de préserver 
notre influence, notre culture, 
notre économie, notre liberté ! 
Quelle Europe voulons-nous ? »

Jean-Luc,
boucher retraité
« Avec l’Europe, il est devenu 
plus facile de passer les 
frontières. Il y a de nombreuses 
années, par un hiver 
particulièrement froid, il gelait 
très fort. J’étais parti acheter 
une bête en Hollande. Sur la 
route du retour, en panne de 
lave-glace, j’ai utilisé du vin 
rouge pour nettoyer mon pare-
brise. Arrivé à la frontière, un 
douanier me contrôle et me dit 
en riant : “Vous avez écrasé un 
Belge ?” L’avant de ma voiture 
était tout rouge du vin gelé ! »

Frédéric, 
pharmacien retraité
« On ne retient souvent que ce qui  
ne nous est pas favorable dans l’Union 
Européenne. Pourtant, elle a apporté 
tant de bénéfices dans notre quotidien 
que nous ne nous en apercevons 
même plus. 
Nous vivons en paix alors que nos 
grands-parents ont connu deux 
guerres mondiales. Nous n’avons plus 
à « changer de l’argent » grâce à l’euro 
et c’est pour nous, frontaliers de la 
Belgique, un avantage certain.  
Nous pouvons envoyer des colis en 
Europe sans avoir à remplir des tas  
de formulaires pour la douane. Faites 
un simple colis pour l’Angleterre, qui 
n’est plus dans l’UE, et vous verrez ! »

Cécile, agricultrice, 
mariée et mère de trois enfants
« L’Europe c’est une puissance  
qui permet à la France de discuter 
au niveau mondial. Aujourd’hui, 
l’Europe, c’est une opportunité 
grâce au marché unique.  
Elle impose des normes qui  
nous protègent mais qui 
malheureusement ne sont pas 
respectées pour les importations 
agricoles… L’Europe traduit les 
attentes de la société mais elle  
le fait brutalement sans mesurer 
toujours tous les impacts des 
décisions prises dans notre 
domaine comme dans d’autres. »

Philippe,
producteur sur les marchés
« Le positif : l’Europe pour l’instant 
nous a protégé de la guerre. La 
monnaie unique (l’euro) favorise 
le commerce européen.  
Le négatif : la suppression des 
frontières a facilité les trafics  
en tout genre (drogues, etc.) !  
Et surtout facilité l’arrivée  
des migrants du monde entier. 
Jusqu’à quand pourrons-nous  
les intégrer ? »

Jeanne, étudiante
« Un passeport de l’Union 
Européenne permet de voyager 
partout, je suis fière et heureuse  
de faire partie des Européens. 
Étudiante valenciennoise, j’étudie  
à l’Institut d’administration des 
entreprises (IAE), une formation  
de l’Université polytechnique des 
Hauts-de-France, au campus du 
Mont Houy. Cette formation permet 
à des élèves comme moi de s’ouvrir 
au monde en partant étudier un 
semestre à l’étranger. Ainsi, grâce 
au programme Erasmus, je suis  
à Split en Croatie, de février à 
juin 2024, pour le semestre 4 de  
ma licence Gestion en anglais. Faire 
un Erasmus est le meilleur choix 
que j’aie pu faire dans mon cursus ! »

MICRO-TROTTOIR 

L’Europe, si loin, si proche…
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L’agence ferroviaire fête ses 20 ans !
Savez-vous que c’est depuis Valenciennes que sont délivrées la plupart des autorisations de mise sur  
le marché des trains circulant en Europe, du TGV le plus sophistiqué au simple wagon de fret ?

D epuis 2019, délivrer la plupart 
des autorisations de mise sur le 

marché des trains qui circulent en Eu-
rope est l’une des tâches de l’agence 
de l’Union Européenne pour les che-
mins de fer, établie en 2004 à Lille et à 
Valenciennes. Elle emploie deux cents 
personnes de vingt-trois nationalités, 
pour la plupart ingénieurs ou juristes, 
et s’attelle, depuis sa création, à la tâche 
de construire un véritable réseau ferro-
viaire européen à partir du patchwork 
des réseaux nationaux.

Des missions variées

Outre les autorisations du matériel rou-
lant, l’agence s’occupe également de la 
certification des entreprises telles que la 
SNCF et ses homologues européennes, 
du développement d’un système de 
signalisation unique, et de l’harmoni-
sation des règles techniques et opéra-
tionnelles qui ont longtemps divergé 
depuis l’origine du chemin de fer.
Les réseaux ferrés ont pris leur essor 
entre 1860 et 1930, à une époque où 
la préoccupation principale de chaque 
État était d’éviter que ses voisins ne 
puissent venir faire circuler leurs 
trains. L’époque était à la méfiance 

et à la construction de murs. De nos 
jours, au contraire, on rêve de pouvoir 
aller de Paris à Lisbonne ou de Ber-
lin à Athènes sans changer de train : 
le projet européen a abattu les murs 
pour construire des ponts, les temps 
ont changé, et c’est tant mieux !

Vers un réseau européen !

Les infrastructures ferroviaires et le 
matériel roulant ont la vie longue, et 
leur harmonisation demande du temps : 
l’écartement des rails et l’alimentation 
électrique sont de parfaits exemples des 
divergences, mais il y en a beaucoup 
d’autres : l’agence a recensé pas moins 
de quatorze mille règlements différents 
dans les pays européens et procède à 
leur « nettoyage » au fur et à mesure 
que l’harmonisation progresse.
Alors, la prochaine fois que vous pren-
drez le train, à Valenciennes, à Mons, 
Düsseldorf, Séville ou Budapest, dites-
vous que, peut-être, c’est à Valen-
ciennes qu’on a évalué la conformité 
de ce train aux règles européennes et 
décidé de lui accorder l’autorisation 
d’être mis sur le marché !

ANTOINE DÉFOSSEZ

Plus de cinq cents experts de toute l’Europe 
ont participé du 23 au 25 avril à une 

conférence sur la signalisation ferroviaire 
européenne à la Cité des Congrès d’Anzin,  

à l’occasion des 20 ans de l’agence.

UNE IMPLANTATION QUI 
N’EST PAS ALLÉE DE SOI !
L’Union Européenne compte une 
quarantaine d’agences spécialisées  
sur son territoire, créées pour un 
besoin spécifique, généralement 
technique. Elles sont réparties dans 
tous les pays de l’Union. Lorsque la 
création d’une agence est décidée,  
des villes se portent candidates pour 
l’accueillir. Ce fut le cas pour le 
tandem Valenciennes–Lille en 2004, 
avec une candidature originale : siège 
et bureaux à Valenciennes, salles de 
réunion à Lille. Choix judicieux, car les 
maires des deux villes étant de bords 
politique différent, la candidature fut 
portée par toute la classe politique et 
l’emporta. Le choix de Valenciennes 
pour l’agence ferroviaire est une 
exception car la plupart des agences 
sont dans des capitales ou des villes 
de grande taille.
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